

sario: unificar la biografía con la historia social para dar cuenta de las experiencias subjetivas y colectivas del ser mujer en distintos períodos históricos y diversas culturas y sociedades.

Apen Ruiz Martínez

MONTSERRAT DUCH (ed.)

La II República Espanyola. Perspectives interdisciplinàries en el seu 75è aniversari

Tarragona, Publicaciones URV, 2007, 304 pp.

ISBN 978-8484241-01-0

Hace tres años (2007), Publicacions URV publicó diversas ponencias que se presentaron a las Jornadas Interdisciplinarias conmemorativas de la Segunda República española, celebradas en la Universidad Rovira i Virgili (URV) del 4 al 6 de abril de 2006. Había coordinado las Jornadas la profesora Montserrat Duch, y las había presidido, como decana de la Facultad de Letras, la profesora Mercè Jordà.

Aquella fue una reunión importante, que contó con la asistencia y colaboración de un amplio elenco de profesores, que hicieron aportaciones sólidas a un tema que, dada su importancia, presenta siempre aspectos a referir. Pero aquellas Jornadas no sólo respondían a la celebración del 75 aniversario de la proclamación de la Segunda República: también conmemoraron el 25 aniversario del Coloquio Internacional que, sobre la República, había organizado la Facultad de Letras de Tarragona (1981). Como recuerda la profesora Jordà en el prólogo del libro, «fue una suerte espléndida que personas que vivieron la República aceptasen participar en la mesa redonda, que resultó viva, apasionada, un recuerdo vivo y directo de las diferentes posiciones, de las diferentes maneras de entender y de actuar, que se produjeron durante la II República».

Respecto a las Jornadas, referir que contaron con una exposición, materializada por Sergi Guash, Lorena Álvarez y Marcel Sirisi (el cartel y el tríptico había sido diseñado por el doctor Albert Macaya), y también con un amplio apoyo

institucional (Rectorado, Facultad de Letras), extensivo a la publicación de este libro (Memorial Democrático de la Generalitat de Cataluña y Servicio de Publicaciones de la URV). Y, como he dicho ya, acogieron a un amplio conjunto de especialistas, cuyas aportaciones, por desgracia, no han podido ser recogidas en su totalidad. Así, faltan en la obra las colaboraciones, importantes, del doctor Agustí Segarra, de la URV; de la doctora Conxita Mir, de la Universidad de Lleida, y del doctor Julián Casanova, de la Universidad de Zaragoza.

De los doce trabajos recogidos en el libro, uno pertenece al ámbito de la geografía/política; otro, al de la antropología/psiquiatría; un tercero, al de la historia del arte; otro, al de la literatura; otro más, al de la biografía, y los siete restantes, al de la historia contemporánea. A continuación, pasamos a referirlos.

En primer lugar (pp. 19-49), Josep Oliveras i Samitier, profesor de Geografía de la URV, hace un cuidado análisis de «La organización política territorial de la Segunda República española». A continuación (pp. 51-84), Josep M. Comelles, profesor de antropología (URV), incide en «Catalanismo, salud mental y vanguardia. La política de salud mental en Cataluña (1883-1938)», un tema en el que, como él mismo refiere en el libro, trabaja desde 1978. Despues (pp. 85-106), Antonio Salcedo Miliani, profesor de Historia del Arte (URV), refiere, con esfuerzo de síntesis, un aspecto de gran amplitud («El arte en Cataluña en tiempos de la Segunda República»). Por su parte (pp. 107-119), Manuel Fuentes Vázquez, profesor de Literatura Española (URV), trabaja desde una perspectiva monográfica, y lo hace sobre la figura del poeta Luis Cernuda («Luis Cernuda: una idea de España»), defensor de la República «sin ningún tipo de fisuras» y víctima de la guerra fraterna («supondrá la destrucción de su proyecto vital y poético»).

Entremos, a continuación, en los análisis relativos al período contemporáneo. Primera-mente (pp. 121-144), M. Antònia Ferrer Bosch (URV), profesora que fue miembro de la Co-

misión Organizadora del coloquio de 1981 y de su exposición, analiza la avanzada política agraria republicana («Consideraciones sobre la Reforma agraria de la Segunda República»), sin dejar de lado los antecedentes reformistas ilustrados y decimonónicos. A continuación (pp. 145-154), Joan Maria Thomàs, profesor de Historia Contemporánea (URV), se centra, con el rigor que caracteriza su dilatada obra, en «Los enemigos de la República», esto es, alfonsinos, carlistas y falangistas, y también en las actitudes de los sectores dominantes de la sociedad española de entonces. Seguidamente (pp. 155-174), el trabajo de Josep M. Roig i Rosich, profesor de Historia Contemporánea (URV), «Segunda República: Reforma del Estado y Estatuto de Autonomía de Cataluña», sintetiza la génesis de la autonomía catalana republicana y analiza las muchas dificultades a las que tuvo que hacer frente. Y Gabriel Cardona, profesor de Historia Contemporánea (UB), se centra, una vez más, en el aspecto del que es maestro indiscutible, el ejército, en el trabajo «El problema militar de la Segunda República» (pp. 175-192).

Entre las páginas 193 y 213, Salomó Marquès, profesor de Teoría e Historia de la Educación (Universidad de Girona), reflexiona sobre la enseñanza republicana y sus transmisores, los maestros y profesores, en «Las políticas reformadoras. Las políticas educativas (1931-1939). La obra educativa de la República de los profesores». Seguidamente (pp. 215-236), Montserrat Palau (URV), trata, en «Autoras catalanas en la Segunda República», del arduo trabajo de mujeres del relieve de Rosa Maria Arquimbau, Aurora Bertrana, Llucieta Canyà, Anna Murià o Maria Teresa Vernet. A continuación (pp. 237-268), Josep Sánchez Cervelló, profesor de Historia Contemporánea (URV), se centra en un aspecto poco cómodo a la hora de analizar la evolución del hecho republicano, el de los «Enfrentamientos políticos y militares en el bando republicano durante la Guerra Civil», y, como nos tiene acostumbrados ya, lo hace con el maisterio propio de un especialista de amplitud

de registros. Finalmente (pp. 269-297), Montserrat Duch Plana, profesora también de Historia Contemporánea (URV) y, como ya he señalado, coordinadora de las Jornadas, analiza uno de los aspectos más dolorosos en torno al recuerdo de la República: el del olvido al que ha sido sometida por parte del poder nacido de la mano de la Constitución de 1978. «En torno a los usos públicos de la Historia: ¿(Des)memoria republicana en la Cataluña actual?» refiere, a partir del contraste con la “memoria” republicana, la “amnesia” en la Cataluña de hoy en todo lo referente a la República (en los topónimos y en muchos otros aspectos), e investiga sus causas.

La II República española. Perspectives interdisciplinàries en el seu 75è aniversari es, además de testimonio escrito de un importante acontecer académico de Tarragona y del conjunto de Cataluña y de España, una obra necesaria a la hora de evaluar, en su justa medida, cuánto significó nuestra Segunda República.

Xavier Moreno

DULCE FREIRE, EDUARDA ROVISCO e INÉS FONSECA (coords.)
Contrabando na fronteira luso-espanhola. Práticas, memorias e patrimónios Edições Nelson de Matos, Lisboa, 2009, 322 pp.
ISBN 978-98-98236-10-4

El volumen colectivo coordinado por Dulce Freire, Eduarda Rovisco e Inés Fonseca ofrece coordenadas de interpretación sobre el fenómeno del contrabando que han sido deducidas tanto a partir de numerosos trabajos de campo de ámbito local o comarcal como de arduos esfuerzos de contextualización y teorización del mismo. Esto, en sí mismo, ya supone un avance, pues hasta hace dos décadas el contrabando era una temática del dominio exclusivo de la literatura por falta de datos empíricos. Sin duda este trabajo demuestra el avance de la investigación de Ciencias Sociales y Humanidades en aras de la ruptura de dicho monopolio, si bien